

Dr. Philippe D. Ledermann verstorben

# Ein Pionier der oralen Implantologie

**Mit großer Trauer nimmt der BDIZ EDI den Tod von Dr. Philippe D. Ledermann aus Bern zur Kenntnis. Er ist am 17. März 2024 in Bern verstorben. Für seine herausragende Arbeit auf dem Gebiet der oralen Implantologie wurde er 2009 mit der Ehrenmedaille des BDIZ EDI geehrt.**

Ledermann gehörte zu den Pionieren der oralen Implantologie und hat mit großem persönlichen Einsatz und eigenen Entwicklungen diese Disziplin maßgeblich geprägt. Auf seine Studien und Entwicklungen geht die nach ihm benannte Ledermannschraube zurück. Gemeinsam mit André Schroeder war er an der Entwicklung der ITI-Systeme beteiligt.

Sein besonderes Interesse galt der Frage nach der Osseo- und Mukosaintegration bei enossalen Implantaten. Seine innovativen Aktivitäten führten zur Entwicklung des Ha-Ti-Implantationskonzeptes und der Verbesserung der Ledermannschraube. Als Praktiker, der er war, bemühte er sich intensiv um die Suprakonstruktion. Wesentliche Impulse für prothetische Konstruktionen gingen von ihm aus. In zahlreichen Publikationen, Seminaren, Kursen, Vorlesungen und einer Monografie hat Dr. Ledermann nicht nur wissenschaftliche Akzente gesetzt, sondern auch wesentlich zur praktischen Weiterbildung in der zahnärztlichen Implantologie beigetragen.

Zahlreiche nationale und internationale Ehrungen waren die Folge seines verdienstvollen Wirkens. Im Rahmen der Jubiläumsfeier zum 20. Geburtstag des BDIZ EDI erhielt Dr. Philippe D. Ledermann aus Bern die Ehrenmedaille des BDIZ EDI 2009 für seine jahrzehntelange herausragende Arbeit auf dem Gebiet der oralen Implantologie und damit für sein Lebenswerk. Der Namensgeber der Ledermannschraube konnte als erster den Nachweis erbringen, dass die Sofortbelastung im Unterkieferfrontbereich annähernd die gleiche Erfolgsquote erreicht wie die Spätbelastung.

Er war musisch begabt und hat neben seiner Arbeit als implantologisch tätiger Zahnarzt und seinen Entwicklungen auch Jura studiert. Nun ist er im Alter von 79 Jahren in Bern gestorben. Unsere Gedanken sind bei seiner Gattin Marina und den Angehörigen. Wir werden Dr. Philippe D. Ledermann ein ehrendes Andenken bewahren.

**Christian Berger**  
für den Vorstand des BDIZ EDI

